
Podeser p*slt;w* petra€a peu
- consideram os representantes dos paises observadores do process o 9-*"# u l+lA3

O lnve rno  de  Mapu to  n6o  6
"aco lhedor" .  Pr r t  isso,  a
comunidade estrangeira prefere,
neste perfodo, retornar para a Eu-
ropa, onde um VerSo f ugaz atrai, a
todos eles, para as f6rias. O corpo
diplomAtico n6o ficou atr6s desta
onda, salvo raras excspg6es ccmo
a de Portugal, ltAlia e E.U.A., os
embaixadores estio ausentes do

Dr. ilanuef Lopel, Embahador dc
Portugal

seu lugar de exercfcio.
Mesmo ass im,  fo i  poss ive l

recolher a ideia dos diplomalas
sobre o previsto encontro entr6 o
Presidente Chissano e o lider da
Renamo, Afonso Dhlakama.

Para os diplomatas contactados
pelo "Domingo", se o encontro se
realizar vai ser positivo para a paz
em Mogambique.

Para o Embaixador de Portugal
em Mogamb ique ,  D r .  Manue l
Lopes, 6 multo dlflcil ter uma
oplni io de um encontro que,
tanto quanto eu sel, nio estd
acordado antre os dols llderes.
At6 agora s6 conhecemos pela
comun lcagdo social declaraq6es
dlferentes, de cada um, Sobre
esse on@ntro. Tanto quanto sel,
n6o erlste nenhuma agenda
acordada. Tanto quanto sel, nao
estA decldldo qual 6 o local do
encontro. Tanto quanto sel, nao
tem de haver enoontro. Tanto
quanto se l ,  ta lvez n6o haJa
encontro.

Apesar das suas d0vidas, Ma-
nuel Lopes adianta que, se o
encontro vler a verl f lcar-se,
penso  que  6  um e lemen to

posltlvo para o prooesso de paz
em l logamblque, desde que
estefa bem prryarado, o que nio
parccr_ser o caso at6 agora.

An4lisando o estAgb actual do
processo de paz em luQambique,
o embgixador disse: e proeesso
astA nruho atrarada,tcrmos quo

Clemens Betzd, da Repdbllca
Federal de Alemanha

aprovar um calend6rlo reallsta e
teremos que fazer um grande
esforgo,  todos.  As par tes
mogamblcanas, os palses que
Interv0m no processo e ag
Nag6es Unldas. Um esforgo
conlugado, para podermos levar
a cabo o grande oblectlvo que
s6o as elel96es, em Outubro de
1 994.

O Dr. Manuel Lopes identifica
tr6s grandes problemas como.
obst5culos ao curso do processo
de pacificagSo: um dos grandes
prob lamas 6 a  dec ls io
Inequ fvoca  do  I n l c l o  da
desmob l l l zag io ,  o  que
pressup6e, dos dols lados, uma
vontade s6llda de comegar esse
proc€sso. O segundo problenra
A a crlag6o de um cl lma de
conflanga que at6 agora n6o
exlste. O tercelro problema, 6
uma dllerenga grave sobre a
lnterpretagio do Acordo de
Roma quanto I administragio
dos do ls  lados.  Estes t reg
problemas tOm de ser resolvldos
de manelra clara para podermos
trabalhar com utllldado.

Para o Embaixador portugu6s,

existe uma opini6o consensualde
que no Ambito dos Acordos de
Roma, em Mogamblqua existe
apenas .  uma  fn l ca
admln l s t r agao .  Essa
admln ls t ragSo pode nomear
pessoas,  de proposta da
Renamo, para exercercargos de

Valerl Gamaloun, Encarregado dc
Neg6clor da Embalxade de R0rsh

admlnlstragio. A Intarpratagio
de dupla admlnlstragio nio
decorre nem da letra, nem do
esplrlto dos Acordos de Roma.

A Embaixada da Rep0blica Fe-
deral da Alemanha, na voz do seu
Segundo SecretAr io ,  C lemens
Bstzel, 6 perempt6ria em dizer que
estamos a favor deste gncontro.
Achamos que 6 [ma boa manelra
ds dar um apolo ao processo de
paz. A Alemanha, como membro
da Comlss6o de Supervlsio e
Controlo, estA aspecfalmente
Interessada no processo, por
lsso, apolamos todo o esforgo
para o 0rlto deste encontro.

Clemens Betzel adianta que o
prooaqro de paz devla ser mals
rfpldo e se desenvolvar de uma
manelra mals posltlva por ambas
ae partes. Fundamentalmente, a
n6o desrnoblllzagdo das tropas
6 problemdtlca. O $entlmento da
Alemanha em re lageo I
llogamblque 6 alnda posltlvo,
po ls ,  apasar  de todaa as
vlclssltudas, ndo temos guerra.
Este facto 6 uma premlssa de
encora lamento para que no
pr6r lmo ano possamos ter



elel96es.
O porta-voz de Manfredi Di

Camerana ,  Rober to  Ve l lano ,
Segundo SecretArio da Embaixada
da l t6l ia, 6 da opiniSo que og
encontros, a nlvel presldenclal,
segulndoa experlOncla de Roma,
podem levar  ae par tes e

Franclr Heude, Encarregado dc
Neg6clor da Embahada de Franga

encontrarconflanga, gue 6a base
dos entendlmentos.

Para os italianos, o alraso na
implementagSo do'acordo de paz
resums-se em quest6esde ordem
pr6t lca.  As d l f lcu ldades das
Nag6es Unldas para respeltar o
calendArlo que fol estabelecldo
em Roma, d l f lcu ldades para
mandar os observadores e os
contlngentes mllltares. Houve
uma falta de dldlogo entre as
duas partes nos 0ltlmos meses.
o mals lmportante 6 que, apesar
de tudo lsso, o cessar-fogo e a
pazs6o uma realldade. Podemos
d lze r  que  o  acordo  fo l
substanclalmente respeltado.

O sentimento da Franga sobre o
previsto encontro 6 expresso Por
Francis Heude, Encarregado de
Neg6cios em Maputo. Pensamos
que o encontro entre o Sr .
Chlssano e o Sr. Dhtakama 6
multo lmportante porque val
permltlr reforgar a conflanga
entre os dols responsdvals e por
outro lado, val permltlr dlscutlr
os prlnclpals problemas que
atrasam a lmplementagio do
Acordo Geral de Paz. O que 6

mul to lmportante para estE
encontro 6 que poder6 actlvar a
desmoblllzagio das forgas de
ambos e a eidlflcagio do ex6rclto
naclonal. Como sabemos, essa 6
premlssa fundamental para se
comegar com o processo
eleltoral.

A Embaixada da Franga em
Maputo n6o tem qualquer d0vida
quanto ao encontro do d ia 17
pr6ximo. Segundo as palavras de
Francis  Heude,  o Pres ldente
Ch lssano  anunc lou-nos  por
ocaslio da sua vlsita a Parls, na
gemana pagsada, o seu prolecto
do encontro com o Sr. Dhlakama
em Maputo, mas ndo adlantou a
agenda.

N a  E m b a i x a d a  d a  R 0 s s i a
estabelecemos, atrav6s de Valeri
Gamaioun ,  Encar regado  de
Neg6cios, que o encontro entre o
Presldente Chlssano e o lfder da
Renamo, Afonso Dhlakama,6 um
componente Inalien6vel e, sem
dfvlda, deselAvel. Pensamos
que, desta vez, o encontro de
Maputo serd frutffero.

Os Estados Unidos afirmam que
6 umencontro multo lmportante.
Acredltamos, tamb6m, que 6
essenc la l  pa ra  renovar  a
dlnimlca do processo, disbe
Towsend Friedman, o Embaixador.
Nas suas conclUs6es, admitiu que
os dois llderes, ao encontrarem-
-se, crlarlo as bases pars a reso-
lug6o dos vdrlos assuntos que
travam o processo.

Egtedor Unldoc


